



Arbeitskreis gemeinnütziger
Jugendaustausch

Anschrift Ratiborstraße 14a
10999 Berlin

Telefon +49 (0)30 33 30 98 75

Mail info@aja-org.de

Internet www.aja-org.de

AJA Arbeitskreis gemeinnütziger
Jugendaustausch gGmbH

Sitz der Gesellschaft Berlin

Geschäftsführer Jan Schütte

Amtsgericht Berlin-Charlottenburg
HRB 192568 B

Bankverbindung Commerzbank
IBAN: DE92 2004 0000 0634 5599 00
BIC: COBADEFFXXX

Pressemitteilung

„Offene Türen, offene Herzen – Austausch braucht Gastfamilien“: AJA startet Kampagne für mehr Sichtbarkeit und Anerkennung von Gastfamilien im Schüleraustausch

Berlin, 16.6.2025

Der AJA Arbeitskreis gemeinnütziger Jugendaustausch und seine Mitgliedsorganisationen starten unter dem Motto „*Offene Türen, offene Herzen – Austausch braucht Gastfamilien*“ eine bundesweite Kampagne, um die gesellschaftliche Bedeutung von Gastfamilien sichtbarer zu machen und neue Familien für dieses Engagement zu gewinnen.

Hintergrund: In Deutschland nehmen jedes Jahr hunderte Familien ehrenamtlich Jugendliche aus aller Welt auf, die hier zur Schule gehen und für ein halbes oder ganzes Jahr Teil des Familienalltags werden. Dieser individuelle, langfristige Schüleraustausch fördert interkulturelle Kompetenzen, baut Vorurteile ab und ermöglicht nachhaltige, persönliche Verbindungen über Grenzen hinweg. Austauschschüler*innen und ihre Gastfamilien prägen dabei aktiv das Bild eines offenen und vielfältigen Deutschlands – im Inland wie im Ausland.

Gastfamilien stärken das Miteinander – weltweit und zuhause

Seit über 70 Jahren haben mehr als 85.000 Familien in Deutschland im Rahmen von AJA-Programmen internationale Schüler*innen aufgenommen. Doch in den letzten Jahren ist es zunehmend schwieriger geworden, neue Gastfamilien zu finden und die hohe Nachfrage abzudecken.

Die Kampagne setzt genau hier an. Sie richtet sich sowohl an die Öffentlichkeit als auch gezielt an politische Entscheidungsträger*innen in Bund, Ländern und Kommunen. Ziel ist es, Abgeordnete, Landrät*innen und Bürgermeister*innen als Botschafter*innen zu gewinnen. Im Rahmen dieses Engagements tragen sie dazu bei, den Einsatz von Gastfamilien öffentlich zu würdigen – etwa durch Auszeichnungen, Ehrungen oder persönliche Unterstützung vor Ort.

Als erste politische Unterstützer*innen engagieren sich:

- **Alske Freter** (Bündnis 90/Die Grünen), Mitglied der Hamburgischen Bürgerschaft

AJA ist der Arbeitskreis gemeinnütziger Jugendaustausch. Seine Mitglieder führen – gestützt auf ehrenamtliches Engagement – weltweit langfristige, bildungsorientierte Schüleraustauschprogramme durch. Unabhängig von Hautfarbe, Religion und politischer Überzeugung sollen das interkulturelle Lernen, Verständigung, Toleranz und der Respekt für unterschiedliche Lebensweisen gefördert und damit Friedensbemühungen unterstützt werden.

AFS Interkulturelle Begegnungen e.V. | Aubiko e.V. | DRK in Hessen Volunta gGmbH | Deutsches Youth For Understanding Komitee e.V. | Experiment e.V. | Open Door International e.V. | Partnership International e.V. | Rotary Jugenddienst Deutschland e.V.

- **Swantje Michaelis** (Bündnis 90/Die Grünen), MdB
- **Jonathan Grunwald** (CDU), MdL Nordrhein-Westfalen
- **Benjamin Adjei** (Bündnis 90/Die Grünen), MdL Bayern
- **Dr. Carsten Brosda** (SPD), Senator für Kultur und Medien in Hamburg

Gesellschaftliches Engagement sichtbar machen

Jan Schütte, Geschäftsführer vom AJA Arbeitskreis gemeinnütziger Jugendaustausch betont: „Das Engagement von Gastfamilien ist ein starkes Zeichen für Offenheit, gelebte Vielfalt und eine aktive Zivilgesellschaft. Dies ist insbesondere in Zeiten von erstarkendem Rechtsextremismus, Rassismus und zunehmenden demokratiefeindlichen Tendenzen ein wichtiges Signal.“

Gastfamilien fördern nicht nur den internationalen Austausch, sondern auch:

- die nachhaltige Werbung für die Sprache und die Kultur unseres Landes,
- die Entwicklung stabiler und nachhaltiger persönlicher Beziehungen zu den Partnerländern, und damit ein friedliches Miteinander,
- die Förderung bürgerschaftlichen Engagements und des Aufbaus zivilgesellschaftlicher Strukturen in den Partnerländern und
- die Stärkung von gesellschaftlichem Engagement bei Jugendlichen und Gastfamilien als Beitrag für eine aktive Zivilgesellschaft in Deutschland.

Der AJA möchte mit der Kampagne „*Offene Türen, offene Herzen – Austausch braucht Gastfamilien*“ ein neues Bewusstsein für die Bedeutung dieses Ehrenamts schaffen.

Alle Informationen zur Kampagne finden Sie unter:

👉 www.austausch-braucht-gastfamilien.de

Über den AJA

AJA ist der Dachverband von acht gemeinnützigen Jugendaustauschorganisationen in Deutschland. AJA setzt Qualitätsstandards und fördert die Verankerung des langfristigen internationalen Jugendaustauschs in der deutschen Auswärtigen Kultur-, Bildungs- und Jugendpolitik.

Seine Mitglieder sind AFS Interkulturelle Begegnungen e.V., Aubiko e.V., Deutsches Youth For Understanding Komitee e.V. (YFU), DRK Volunta gGmbH, Experiment e.V., Open Door International e.V., Partnership International e.V. und Rotary Jugenddienst Deutschland e.V.

Pressekontakt:

AJA Arbeitskreis gemeinnütziger Jugendaustausch

Anne v. Fircks | anne.v.fircks@aja.org.de | 030 / 33 30 98 75